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CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  

La leggenda narra che Benevento fosse il punto di ritrovo di tutte le streghe del 
mondo, le cosiddette “Janare”. 

 
PAOLA CARUSO – PORTAVOCE COMITATO “SALVIAMO LE SCUOLE TORRE E 
SALA”   

Le streghe si riunivano a Benevento per celebrare i loro sabba. Matteuccia da Todi, 
imputata per stregoneria, confessa sotto tortura di essersi cosparsa di un unguento e 

di essere giunta in volo a Benevento, dove c'era un magico albero di noce e lì 
dovevano tenere i loro conciliaboli e insieme con demoni, stregoni e facendo una sorta 
di orgia.  

 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  

Oggi a distanza di secoli all’ombra dell’arco di Traiano e tra le mura longobarde è 
ancora forte la tentazione di attribuire all’opera delle streghe quello che invece c’è di 
malefico nelle decisioni umane. Come le vicende che riguardano l’abbattimento e la 

ricostruzione di due istituti: la scuola Torre e la scuola Sala che si trovano una di 
fianco all’altra. 

 
PAOLA CARUSO – PORTAVOCE COMITATO “SALVIAMO LE SCUOLE TORRE E 
SALA”   

Vede queste, per esempio, sono state scattate a una scuola di Benevento che si 
chiama Federico Torre nel 2017 ed era così, si può vedere adesso invece come è stata 

trasformata dall'opera delle streghe.  
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 

Ma qui le streghe non c’entrano. Semmai lo sterco del diavolo, il denaro. E la visione 
politica di chi amministra. Nel 2021 il Comune di Benevento, guidato da un politico di 

lungo corso, Clemente Mastella, partecipa al bando promosso dal ministero 
dell’istruzione su fondi pnrr che prevede l’abbattimento delle due scuole di cui una 

dall’architettura di pregio.  
 
PAOLA CARUSO – PORTAVOCE COMITATO “SALVIAMO LE SCUOLE TORRE E 

SALA”   
vittima sacrificale è stata questa scuola Federico Torre che è l'opera di un architetto 

che ha prodotto moltissimo in questa città, si chiama Vincenzo Miccolupi. 
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  

In vista dell’abbattimento, gli insegnanti e gli alunni sono stati sparpagliati in altri 
istituti, in diverse zone del comune. 

 
EDOARDO CITARELLI - DIRIGENTE SCOLASTICO ISTITUTO COMPRESNIVO 
FEDERICO TORRE 

la cosa più invece più pesante dal punto di vista della organizzazione è fare l'orario 
scolastico per i docenti che devono spostarsi su dei plessi che sono nella città molto 

distanti tra loro.  
 



 

 

CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  

Per ricevere il finanziamento il comune di Benevento viene inserito in una graduatoria 
insieme ad altri comuni, divisi per regione. Ad ogni comune viene dato un punteggio 

calcolato anche in base all’indice di rischio sismico degli edifici. Benevento arriva al 
trentunesimo posto e per un pelo viene ammessa al finanziamento ricevendo 17 

milioni di euro. Ma qui c’è un mistero tra due documenti ufficiali.  
 
GABRIELE CORONA - COORDINATORE “ALTRA BENEVENTO È POSSIBILE”  

C'è questo giallo sul punteggio attribuito dal Ministero alla voce indice di rischio 
sismico che nel caso del comune di Benevento di queste scuole 0,32 che è un indice 

medio, invece nella graduatoria del Ministero compare un indice più alto. 
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  

Nella documentazione inviata al ministero il comune di Benevento dichiara nella 
scheda tecnica un indice sismico pari a 0,32 per entrambe le scuole e dunque di 

gravità media. Mentre nella scheda di sintesi l’indice sismico diventa 0,12. Cioè di 
gravità alta, quale dei due indici è da tenere in considerazione? 
 

CHIARA DE LUCA 
è un numero sbagliato questo 0,12?  

 
GIOVANNI GIUSTI – INGEGNERE CIVILE 
è un numero che non ha un supporto calcolativo, tutto qui! 

 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 

Ad accorgersi dell’anomalia è proprio il Ministero dell’istruzione che chiede spiegazioni 
al comune di Benevento. Per la scuola Torre risponde Vincenzo Nesticò il tecnico 
incaricato dal comune di Benevento secondo cui il numero è diverso perché è 

cambiato un parametro il cui risultato è il frutto di analisi numeriche eseguite a mano 
e poi riportate all’interno della scheda. Proprio l’ingegnere Nesticò, in una relazione 

del 2018 aveva dichiarato che l’indice sismico della scuola torre era di 0,33. 
 
CHIARA DE LUCA 

Professore Nesticò? Sono Chiara De Luca una giornalista di Report, di Rai 3 la 
importunavo un attimo per la questione dell'indice sismico della scuola Torre.   

 
VINCENZO NESTICÒ – INGEGNERE CIVILE 

No a me non interessa questa questione qua, molto semplicemente perché lei legge 
un indice sismico di cui non sa probabilmente nemmeno il significato, ma è un indice 
che la differenza tra i due indici io l'ho visto che mentre il primo è legato alle 

sollecitazioni agenti sulla struttura, il secondo è calcolato invece in base alle 
accelerazioni che agiscono.   

 
CHIARA DE LUCA 
Ma l’indice è un indice medio o grave?   

 
VINCENZO NESTICÒ – INGEGNERE CIVILE 

È grave.   
 
CHIARA DE LUCA 

Ho letto l’integrazione che ha fatto lei, lei dice l'ho calcolato manualmente ma che 
intende? 

 
VINCENZO NESTICÒ – INGEGNERE CIVILE 



 

 

Interpolando dei valori che sono usciti dal calcolo e facendo un semplice rapporto, 

questo è il calcolo. I calcoli non si possono raccontare a parole o si sa, si è del 
mestiere, oppure… 

 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  

Ma anche chi è del mestiere non riesce a capire da quale elemento di calcolo è 
scaturito il nuovo parametro, che ha consentito a Benevento di incassare i fondi. Lo 
abbiamo chiesto invano a ministero e comune, e il perito Nesticò addirittura al 

telefono ci ha detto che non ha più a disposizione i calcoli per un problema al pc. 
Insomma, rimane il mistero su come si sia arrivati a quantificare il rischio sismico 

delle due scuole a 0,12.     
 
CHIARA DE LUCA 

Come si spiega questo cambiamento?  
 

GIOVANNI GIUSTI – INGEGNERE CIVILE 
Guardi, glielo dico in napoletano quando tu vai da un ingegnere, molto spesso gli 
chiedono di fare una banalissima operazione matematica che può essere anche uno 

più uno e lui risponde: “senti dimmi quando deve uscire che te lo faccio uscire” e 
questo è il concetto! 

 
GABRIELE CORONA - COORDINATORE “ALTRA BENEVENTO È POSSIBILE” 
sta di fatto che il ministero ha concesso otto punti nella graduatoria per questa voce di 

rischio sismico e invece avrebbe dovuto avere sei punti grazie a questi due punti in 
più è stato assegnato il finanziamento a Benevento invece che a Grazzanise.   

 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
A Grazzanise un comune in provincia di Caserta sciolto tre volte per infiltrazione 

camorrista, il sindaco con i soldi del pnrr aveva in progetto di realizzare un polo 
scolastico sui territori confiscati proprio alla criminalità organizzata. 

 
ENRICO PETRELLA - SINDACO GRAZZANISE (CE) 
Questo è il terreno dove noi vogliamo realizzare il polo scolastico. Questo è un 

territorio che è stato massacrato dalla speculazione e dalla sfiducia.  
 

CHIARA DE LUCA 
ci potrebbero essere degli errori sul punteggio sismico per quanto riguarda la scuola di 

Benevento. 
 
ENRICO PETRELLA - SINDACO GRAZZANISE (CE) 

noi abbiamo fatto una lettera al Ministero.  
 

CHIARA DE LUCA 
Cosa avete chiesto? 
 

ENRICO PETRELLA - SINDACO GRAZZANISE (CE) 
Abbiamo chiesto di controllare la regolarità delle graduatorie, fidandoci di quello che fa 

il Ministero siamo parte della Repubblica.   
 
CHIARA DE LUCA 

Vi hanno risposto? 
 

ENRICO PETRELLA - SINDACO GRAZZANISE (CE) 
No  



 

 

 

CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
E mentre il sindaco di Grazzanise attende una risposta dal ministero, Clemente 

Mastella, oggi sindaco di Benevento dopo aver ricoperto il ruolo di ministro del lavoro 
nel primo governo Berlusconi, ministro della giustizia nel governo Prodi, membro della 

camera dei deputati prima e del senato dopo, passando anche per il Parlamento 
europeo, ha dato il via all’abbattimento della prima delle due scuole: la Federico 
Torre. 

 
CLEMENTE MASTELLA – SINDACO BENEVENTO 

noi abbiamo partecipato a un bando hanno fatto anche ricorso rispetto a quello che lei 
dice perché lei ha avuto suggeritori da queste parti hanno fatto ricorso peraltro ricorso 
da parte dei oppositori che privilegiavano più che andassero questi soldi 15 milioni in 

altre città o luoghi della Campania anziché a Benevento. Il Ministero, anche a seguito 
di queste cose, ha riscontrato che eravamo all'interno di questo tipo di parametri e ci 

ha concesso il finanziamento. Voglio dire una cosa, comunque le scuole o 0,12 o 0,15 
o zero 1000 sono scuole che datano al 60 e io mi sono imposto, essendo questa una 
zona sismica fortemente sismica, è ovvio che chi fa il sindaco vuole cambiare. 

 
CHIARA DE LUCA 

io le faccio questa domanda perché comunque l'indice sismico ha avuto un peso.   
 
CLEMENTE MASTELLA – SINDACO BENEVENTO 

Io non solo il tecnico e il tecnico i miei tecnici hanno partecipato a questo bando il 
ministero ha ritenuto efficace la produzione dei documenti che abbiamo prodotto 

dopodiché ci siamo fermati là. Stop  
 
CHIARA DE LUCA 

Lei è libero di non rispondermi sul punto, però l'indice di rischio sismico ha avuto un 
peso in graduatoria, se l'indice fosse rimasto..  

 
CLEMENTE MASTELLA – SINDACO BENEVENTO 
Benevento è una situazione sismica particolare, così come altre realtà.   

 
CHIARA DE LUCA 

sindaco l'indice è oggettivo o è medio la pericolosità o è grave.  
 

CLEMENTE MASTELLA – SINDACO BENEVENTO 
non lo deve dire a me se il ministero ha ritenuto di accettarlo lo ha accettato. se va 
avanti su questo mi fermo e me ne vado e le ho detto Benevento è una città sismica. 

Io sto cambiando i connotati proprio perché ho grande preoccupazione 
 

CHIARA DE LUCA 
Questo è nobile da parte sua ci mancherebbe, però mi faccia finire il ragionamento 
almeno.  

 
CLEMENTE MASTELLA – SINDACO BENEVENTO 

si ma non andiamo avanti su questo, guardi mi fermo qua, ma non riguarda me. lei 
può fare quello che vuole. Deve sentire il mistero dica al ministero. 
 

CHIARA DE LUCA 
io invece volevo un attimo capire con lei 

 
CLEMENTE MASTELLA – SINDACO BENEVENTO 



 

 

Mi fermo Qua. La saluto qua perché qua io sto dicendo una cosa lei continua a 

insistere di che non c'entra nulla col dato sismico e quello è, il tecnico non lo faccio io. 
 

CHIARA DE LUCA 
Ma l'indice sismico ha avuto un peso nella scelta.   

 
CLEMENTE MASTELLA – SINDACO BENEVENTO 
ho capito ma il peso lo deve dire a chi lo ha valuto non a me ma lei sta bene con la 

testa o no, lei lo deve chiedere a chi l’ha valutato? 
 

CHIARA DE LUCA 
però moderi i termini cortesemente, io sto facendo il mio. Io sto facendo il mio lavoro. 
Se lei si è offeso mi dispiace, io sto facendo delle domande.   

 
CLEMENTE MASTELLA – SINDACO BENEVENTO 

questo giornalismo non mi piace. Io produco un fatto di natura tecnica lo presento al 
ministero il ministero dice va bene arriva lei dice che non va bene?  
 

CHIARA DE LUCA 
Ma io non ho detto così. Io ho semplicemente constatato che sui documenti ci sono 

due numeri diversi.   
 
CLEMENTE MASTELLA – SINDACO BENEVENTO 

Ma lo dica al ministero non a me stop. cortesemente si chiude la registrazione. 
 

CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Lo abbiamo chiesto al ministero che però ci fa sapere che non è compito suo 
sostituirsi al comune nella valutazione tecniche, ma comunque ha ritenuto opportuno 

interessare il nucleo antifrode della guarda di finanza, visto che i 17 milioni di euro 
sono stati assegnati. L’unità di missione per pnrr è istituita in posizione di 

indipendenza presso l’ufficio di gabinetto, con cui ha un’interlocuzione costante. 
  
CHIARA DE LUCA 

Dottor Recinto Salve buongiorno, sono Chiara De Luca di Report, di rai 3 ci stiamo 
occupando del finanziamento dato al Comune di Benevento di 17 milioni di euro. Si 

può fermare 1 minuto? 
 

GIUSEPPE RECINTO - CAPO DI GABINETTO MINISTERO DELL'ISTRUZIONE E 
DEL MERITO  
Sono impegnato perché devo intervenire, grazie  

 
CHIARA DE LUCA 

Sì, lo so. Insomma, se si ferma un attimo volevo capire se avevate calcolato l'indice 
sismico.   
 

GIUSEPPE RECINTO - CAPO DI GABINETTO MINISTERO DELL'ISTRUZIONE E 
DEL MERITO  

Grazie è molto gentile. 
 
CHIARA DE LUCA 

Siete riusciti a capire questo indice sismico come l'avete calcolato insomma.  
 

GIUSEPPE RECINTO - CAPO DI GABINETTO MINISTERO DELL'ISTRUZIONE E 
DEL MERITO  



 

 

Veramente sono in ritardo  

 
CHIARA DE LUCA 

l'aspettiamo allora.  
 

GIUSEPPE RECINTO - CAPO DI GABINETTO MINISTERO DELL'ISTRUZIONE E 
DEL MERITO  
Sono molto impegnato ci aggiorneremo va bene?  

 
CHIARA DE LUCA 

cosa manca, diciamo in Italia per evitare che situazioni di questo tipo accadano? 
 
STEFANO PAMPANIN - PROFESSORE DI TECNICA DELLE COSTRUZIONI 

SAPIENZA UNIVERSITÀ DI ROMA 
Predisporre un piano che non sia locale di intervento ma sia nazionale, allora un piano 

nazionale dovrebbe includere una graduatoria di tutte le scuole. 
 
CHIARA DE LUCA  

fatta su scala nazionale, cioè non dare l'onere al comune?  
 

STEFANO PAMPANIN - PROFESSORE DI TECNICA DELLE COSTRUZIONI 
SAPIENZA UNIVERSITÀ DI ROMA  
Assolutamente. Allora non è più importante se io in graduatoria sto al 16º posto o al 

30º posto, perché vorrebbe semplicemente dire che invece avere un intervento di 
rinforzo fatto in sei mesi ce l'avrò in 12 mesi. 

 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
Al Sindaco Mastella avremmo voluto chiedere di un’altra anomalia, anche questa posta 

dal ministero dell’istruzione all’attenzione della guardia di finanza: nel progetto di 
ricostruzione ci sarebbero 4mila metri cubi in più rispetto a quello consentiti dal piano 

urbanistico comunale. 
 
GABRIELE CORONA - COORDINATORE “ALTRA BENEVENTO È POSSIBILE” 

la volumetria possibile urbanisticamente per queste scuole è di 22.300 metri cubi 
invece nel progetto si arriva a 26.200 cioè ci sono questi 4000 metri cubi in più.   

 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 

Ma oltre all’abbattimento e alla ricostruzione delle due scuole, nel comune Sannita è 
stato annunciato un altro progetto direttamente dal sindaco Mastella: si tratta di 
un’opera maestosa, il più grande campo da golf di tutto il sud Italia. 

 
GABRIELE CORONA - COORDINATORE “ALTRA BENEVENTO È POSSIBILE” 

un progetto di campo da golf da 18 buche che viene presentato da una società che 
che è la Antum immobiliare che fa capo alla famiglia Basile.  
 

CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
Un progetto del valore di 22 milioni di euro. Oltre al campo da golf sono previste 

strutture ricettive come un Club House, un Resort, Ristoranti, una Villa per Eventi e un 
campo da tennis e piscina, una sorta di cittadella del Golf per un totale di 90 ettari di 
superficie. Per realizzare questo grande progetto il comune dichiara l’interesse 

pubblico dell’opera. 
 

ANGELO MICELI - CONSIGLIERE COMUNALE BENEVENTO  



 

 

L’interesse pubblico è confinato esclusivamente sulle nuove risorse lavoro per 

intenderci e sulla centralità turistica di un intervento del genere. 
 

CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
Per giustificare l’interesse pubblico viene utilizzato anche uno studio secondo cui la 

realizzazione del campo da golf e le relative strutture ricettive creerebbero circa 130 
posti lavoro. 
 

GABRIELE CORONA - COORDINATORE “ALTRA BENEVENTO È POSSIBILE”  
Ci saremmo aspettati che questo studio lo facesse che ne so, una società esperta di 

marketing turistico, una società esperta di gestione di servizi turistici. 
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  

A realizzare lo studio è Manlio Lubrano, un professore di diritto commerciale 
dell’università di economia di Benevento e consulente delle aziende della famiglia 

Basile dal 2020. 
  
MANLIO LUBRANO - DOCENTE DIRITTO COMMERCIALE UNIVERSITÀ DI 

BENEVENTO  
Allora guardi io sono Consulente di alcune imprese che poi hanno dato vita a questo 

progetto quindi… 
 
CHIARA DE LUCA 

Della Antum? 
 

MANLIO LUBRANO - DOCENTE DIRITTO COMMERCIALE UNIVERSITÀ DI 
BENEVENTO   
Quindi conosco gli imprenditori.   

 
CHIARA DE LUCA 

ho visto insomma sul suo curriculum che lei si occupa di diritto. Sono pertinenti le due 
le due cose? 
 

MANLIO LUBRANO - DOCENTE DIRITTO COMMERCIALE UNIVERSITÀ DI 
BENEVENTO   

Guardi io un po’ di esperienza nello sport ce l'ho perché ho praticato diversi sport fin 
da ragazzo. 

 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
Appurato l’interesse pubblico dell’opera, il sindaco Mastella firma in prima persona 

l’accordo di programma con la società proponente, la Antum Immobiliare, la stessa 
che ha anche finanziato la sua ultima campagna elettorale con 15 mila euro. A dirige i 

lavori c’è il giovane e pluripremiato architetto Flavian Basile. 
 
FRANCESCO FARESE - CONSIGLIERE COMUNALE BENEVENTO 

naturalmente l'impresa deve acquisire una serie di pareri che sono che sono 
necessari. Fra questi c’era la verifica di assoggettabilità alla valutazione di impatto 

ambientale, la Regione Campania formula 37 rilievi su una serie di aspetti che 
riguardano innanzitutto il consumo dell'acqua. 
 

GIANNICOLA SENECA - COORDINATORE COMITATO ACQUA PUBBLICA  
per irrigare un campo da golf di quelle dimensioni c'è bisogno dello stesso fabbisogno 

idrico di un Comune di 8, 9 mila abitanti. è da irresponsabili con la scarsità della 
risorsa idrica pensare che un'opera del genere sia di pubblico interesse.  



 

 

 

CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
Infatti la regione Campania solleva dei dubbi sulla valutazione di impatto ambientale 

sia per quanto riguarda il reperimento dell’acqua che serve a mantenere verde il 
manto erboso sia per lo smaltimento delle acque contaminate da materiali per 

trattarlo. 
 
GIANNICOLA SENECA - COORDINATORE COMITATO ACQUA PUBBLICA  

la Regione chiede alla società come verrà depurata quest'acqua che inevitabilmente 
andrà a finire nelle falde del territorio perché è normale che debbano essere utilizzati 

pesticidi diserbanti prodotti chimici. 
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  

Non ottenendo nessuna risposta né dal Comune né dalla Antum la regione chiude il 
procedimento con esito negativo 

 
FRANCESCO FARESE - CONSIGLIERE COMUNALE 
A distanza di qualche giorno al Comune arriva una scia da parte da un'altra società 

che è una società agricola. 
 

CHIARA DE LUCA 
Riconducibile sempre ad Antum? 
 

FRANCESCO FARESE - CONSIGLIERE COMUNALE 
Sì, l'anomalia che noi rileviamo è che i 90 ettari dell'accordo di programma per il 

campo da golf vengono concessi con un contratto di locazione a questa società 
agricola e questa società agricola presenta un piano di sviluppo aziendale in cui dice io 
per i prossimi anni in quest'area voglio coltivare broccoli, avena, voglio piantare olive. 

 
CHIARA DE LUCA 

Cioè quindi non vogliono fare più campo da golf? 
 
FRANCESCO FARESE - CONSIGLIERE COMUNALE 

L'interrogativo che abbiamo posto è stato proprio questo. 
 

CHIARA DE LUCA 
Il comune di Benevento ci scrive che non è disponibile a rispondere alle nostre domande, 

dopo che Mastella ha interrotto l’intervista poiché ha ritenuto capzioso e provocatorio il 
tono e la forma delle domande”.  
Insomma, i terreni su cui doveva sorgere il più grande campo da golf di tutto il sud 

Italia, sono stati concessi in affitto a una società sempre riconducile a Flavian Basile, 
che ci pianterà ulivi e ortaggi. E la nostra domanda al comune se il campo da golf per il 

quale è stato dichiarato il pubblico interesse verrà realizzata o no è rimasta in sospeso. 
Flavian Basile ci rassicura e ci fa sapere che una volta ottenute le dovute autorizzazioni 
su una parte di terreno verrà realizzato il campo da golf, la restante invece sarà gestita 

dalla società agricola. Visto che interesse agricolo e interesse sportivo possono 
convivere. Il dubbio che resta è non è che i lavori che effettuerà l’azienda agricola sul 

terreno servono a aggirare i veti inizialmente posti dalla Regione Campania sulla 
valutazione di impatto ambientale?   
 


